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ANDREA KELLER
autore teatrale

Ê la grande passione per il teatro dialettale
che ha spinto e spinge Andrea Keller a dedi-
care buona parte del suo tempo libero alla
stesura dei copioni per la filodrammatica
delle Tre Terre. È lui infatti l'autore delle
commedie dialettali messe in scena dalla
filodrammatica negli ultimi 27 anni.
Quest'anno, in occasione del giubileo, la
banca Raiffeisen gli ha commissionato una
commedia che raccontasse la storia délia
banca: ne è nata "La meravigliosa storia
délia Raiffeisen" che andrà in scena il 26 e
27 dicembre prossimo e délia quale riferi-
remo ampiamente sul prossimo numéro.
Proprio questa pièce ci ha suggerito di farvi
conoscere meglio il lavoro del suo autore.

Andrea, tu scrivi i testi teatrali per la
Filodrammatica delle Tre Terre, nella quale reciti
pure. Quando e corne ti è venuta l'idea di
scrivere tu stesso i testi teatrali?

Nel 1981 in occasione délia scelta dei copioni
per la seguente stagione la nostra regista Mi-
lena Zerbola ci ha presentato diversi atti unici
tra cui si è optato per 3 testi:
Accidenti a l'olU!! di Leo Fax; Caccia notturna
di Gianni Baldelli; La consegna è di russare di
Gianni Baldelli. In seno alla filo gli amanti del
teatro dialettale penso fossero in maggioranza
e cosî si sentiva l'esigenza di recitare in dialetto.
Mancando la materia prima ho fatto di nécessité

virtù e ho provato a tradurre in dialetto
"Caccia notturna" poi presentato corne "Cascia
da noce".

Quai è stato il tuo primo approccio con il
teatro?

Lina Hefti, che sino al 1976 lavorava col ma-
rito Bobi all'ufficio postale di Tegna, mi ha
detto più volte che la filodrammatica cercava
nuove leve e mi ha chiesto se volevo provare.
Col tempo ho accettato pur non avendo nes-
suna idea di cosa dovessi aspettarmi. A quel-
l'epoca ero spinto più dalla voglia di parteci-
pare a un lavoro di gruppo che dalla passione
per il teatro. I miei ricordi "teatrali" di bambino
erano limitati alla mia passione di officiare la

messa sul balcone di casa mia (nota: attuale
casa di monsignor Adrian Meile) ispirandomi a

Don Robertini. Per la cronaca: mio padre ha

acquistato nei primi anni 50 la casa da un
prete e l'ha poi rivenduta negli anni 70 a un
monsignore; forse questo passaggio di prelati
ha influenzato in qualche modo anche un ra-
gazzino protestante come me. Mi mettevo un
piumone sulle spalle e girando le spalle al

paese traffieavo con alcuni bicchieri poggiati
sul davanzale in legno della finestra della
stanza di mia sorella Eva, poi con grande ceri-
moniale mi giravo mandando, fra l'altro, le mie
benedizioni al paese.

Qual è stata la tua prima commedia?

"Piccoi garbüi sott al ciel dal noss paés". La

scintilla che ha acceso l'idea di scrivere è scoc-
cata una sera di tanti anni fa durante le prove.
Ero dietro le quinte e Lina Hefti si lamentava
delle difficoltà di trovare testi teatrali per la
nostra compagnia e del tempo occupato da Mi-
lena e Mario a leggere copioni su copioni tro-
vando sempre dei problemi dovuti aile carat-
teristiche dei personaggi. Ho quindi provato a

scrivere un testo per conto mio, lasciando sî

briglia sciolta alla fantasia, ma anche conside-
rando le particolarità di ogni attore. E cosî ho
creato i primi personaggi su misura quali per
esempio il "fenomeno" giocatore di calcio della
Valle Vigezzo (Luigi Cantadore) o la maga
(Alice Jelmorini). Sin dal mio primo testo le

parti principals andavano al binomio Lina Hefti
e Mario Andreoli, due bravi attori, amati dal

pubblico che anno per anno segue le nostre
produzioni.

Quindi mentre scrivi i testi pensi agli attori
che reciteranno, in altre parole inventi per
ognuno di loro un personaggio che gli si
adatti?

Sî. Suddivido le parti fra attori caratteristi e

non. Un certo numéro di interpreti, fra cui mi
metto anch'io, sono intercambiabili, per gli
altri, i caratteristi, è necessario il vestito su
misura. La nostra filodrammatica ha avuto la for-
tuna di avere tanti bravi attori diretti da Mi-
lena Zerbola, un'esperta regista. Per me è

stato un piacere cucire parti su misura per
molti interpreti.

Come scegli i temi per le tue commedie?

Le prime commedie erano principalmente
scritte per divertire. Con la Romantica Ticinesa
ho cercato per la prima volta di affrontare un
tema vero e proprio, quello degli stereotipi sul
Ticino visto dagli altri e alimentati sovente dagli
stessi ticinesi.

Le tue trame sono sempre ispirate alla realtà
ticinese?

Spesso. Avendo la liberté di scrivere cio che
sento è naturale che mi viene più facile parlare
di cio che conosco meglio. Lo stesso pubblico
si lascia coinvolgere di più se conosce l'argo-
mento.

In occasione dell'articolo sui 30 anni della
filodrammatica hai asserito: "L'autore è colui
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che scrive il testo che verrà messo in scena
dalla filodrammatica; nel nostro caso la vi-
cinanza autore-regista-attori fa si che il pro-
dotto finale proposto al pubblico corri-
sponda alquanto all'idea iniziale." Questo
vuol dire che con regista ed attori vi consul-
tate prima di avere il testo ed in qualche
modo trovate assieme le idee?

No. Scrivo i miei testi in assoluta liberté sia per
quanto attiene ai contenuti sia per i tempi ne-
cessari per la redazione. Allora intendevo dire
che una compagnia che rappresenta per
esempio un testo di un autore estera, non ha
la possibilité di allestire il lavoro discutendolo
con lo stesso autore e chiarendo con lui de-
terminati particolari. Puo quindi succedere che
alla prima l'autore non riconosca il suo testo.
Ecco, nel mio caso, grazie all'affiatamento di
tutti il prodotto finale corrisponde aile mie
idee originali.

L'ultima commedia trattava il tema del-
l'emigrazione, un argomento molto importante

e radicato nel vissuto delle genera-
zioni che ci hanno preceduto. Corne ti sei
documentato?

Ho letto diversi libri e documenti sul tema. In

particolare i due libri di Giorgio Cheda con lo
scambio epistolare tra gli emigranti in California

e i loro familiari in Ticino. Mi sono
documentato anche airArchivio cantonale, ho par-
lato con familiari di emigranti e ne ho annota

to i ricordi.
Ho seguito lo stesso modo di procedere gié
con "A sa stava mei quand sa stava pesc" leg-
gendo vari libri fra cui "Le tre valli stregate" di
Raffaella Laorca e "Anna Göldin - Letzte Hexe"
l'ultima donna giustiziata in Svizzera, nel 1782
a Glarona, colpevole di stregoneria.

Spesso contrapponi battute umoristiche ad
aspetti drammatici quali l'emigrazione o a
episodi che hanno in qualche modo segnato
la storia nei nostri paesi. Immagino non sia
affatto facile trovare tali battute, corne ti
vengono?

Credo che persino in momenti drammatici si

possano trovare degli aspetti umoristici o co-
mici, spesso involontari. Per esempio, si pensi
alla persona che volendo portare conforto a

un'altra si esprime in modo talmente inap-
propriato e goffo da aumentarne ulterior-
mente lo sconforto.
Un paio di estati fa sono stato a una festa
patronale su un monte délia Valle Anzasca, la

valle che da Piedimulera sale a Macugnaga e

porta al Monte Rosa. All'esterno délia chiesetta
alpina il prete celebrava la Messa davanti a un
folto gruppo di fedeli. Il paesaggio era idilliaco
e la partecipazione molto sentita; il prete uti-
lizzava un megafono tipo di quelli per gli an-
nunci di partenza aile stazioni ferroviarie d'una
volta. La scena era involontariamente comica
al punto che il prete con la croce in una mano
e il megafono nell'altra sentenzio che cosî non
poteva andare avanti e che qualcuno accor-
resse in suo aiuto sostenendo il megafono, cio
che è prontamente awenuto. Insomma: a podi
mia faa al boia e l'impiccét...
Seppure nelle commedie affronto argomenti
anche tristi délia nostra storia, sono convinto
che il pubblico assista alla recita con la spe-
ranza di divertirsi. Ed è quello che cerco di fare
rifuggendo nel limite del possibile dalle battute
scontate e assolutamente da quelle di basso li-
vello.

Quanto ci metti a scrivere una commedia?

Dipende. Di solito da quando comincio a pen-
sarci, alla presentazione del testo al gruppo
passano 2-3 anni.

Non ti viene mai il "panico" pensando che
DEVI scrivere un pezzo perché la filodrammatica

deve andare in scena, non sei mai a
corto di idee?

Su questo ho sempre parlato chiaro con la

filodrammatica. Non riuscirei a scrivere un testo
condizionato da una data précisa di consegna.
Ho i miei ritmi e il gruppo lo sa. Non c'è scritto
da nessuna parte che gli Amici delle Tre Terre
debbano rappresentare solo testi di Andrea Keller;

sono liberi di mettere in scena un altro testo.

La tua ultima fatica è stata la commedia per
il giubileo délia banca Raiffeisen È stato
difficile lavorare su un tema in qualche
modo imposto?

Per certi versi si. Quando il présidente Valerio
Pellanda mi ha proposto di scrivere un testo
sulla storia délia Raiffeisen mi sono sentito
onorato ma pure preoccupato perché non
amo essere condizionato da scadenze. Ho

pero anche subito pensato con gratitudine ai
lO'OOO franchi donati dalla Raiffeisen alla
nostra filodrammatica e al forte legame che la
Cassa Rurale... pardon, la Banca Raiffeisen ha

con la nostra regione. Mi sono documentato
leggendo i libri sulla Raiffeisen ticinese e sulla
Raiffeisen svizzera, ho navigato in Internet, ho
letto corrispondenza varia e ho parlato con
diversi pilastri délia nostra Raiffeisen fra cui lo
stesso Valerio Pellanda, Serafino Schira di
Loco, Milton Sartori di Maggia, Alfredo Piffero
di Gordola. Dopo tanti anni mi sono concesso
una pausa corne attore e quindi sono curioso
di vedere in scena "La meravigliosa storia délia
Raiffeisen".

Che progetti hai per il futuro?

Prima di parlare del futuro ritengo importante
sottolineare il ruolo fondamentale di Teresa,
mia moglie, che in tutti questi anni mi ha per-
messo di dedicarmi appieno al teatro. Senza il

suo sostegno non sarei riuscito a scrivere e a

impegnarmi cosî tanto nel teatro. Per il futuro,
salute permettendo, ho in cantiere molti
progetti fra cui la redazione di testi per la nostra
filodrammatica e, se possibile, per recite di
bambini delle nostre terre sulla falsariga délia
bella esperienza con "La fontana delle fate" in
occasione del trentesimo délia filodrammatica.

Sono certa che sorretto dalla tua grande
passione e dalla tua grande energia ci sor-
prenderai e divertirai con le tue commedie
ancora per tanto tempo.

Silvia Mina
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